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Protokoll der Bezirksausschusssitzung im 17. Stadtbezirk am 21.01.2020

Ort: Stadtteilkulturzentrum Giesinger Bahnhof, „Gepäckhalle“, Giesinger Bahnhofplatz 1

Beginn: 19:30 Uhr Ende: 20:58 Uhr (öffentlicher Teil) 

Anwesend: BA-Mitglieder:

Polizeiinspektion 23: Herr Möse

Mandatsträger: - / -

Presse: Herr Grundner – Süddeutsche Zeitung

Gäste: Bürgerinnen und Bürger
Frau Wochenau - Seniorenbeauftragte

BA-Geschäftsstelle: Herr Schmauser

Entschuldigt: BA-Mitglieder: Frau Schützendorf; Frau Beyhan-Bilgin
verspätet: Frau Dörrie, Frau Knoblach, Herr Kaiser

Sonstige:

Sitzungsleitung: Frau Dullinger-Oßwald



1. Allgemeines

1.1 Eröffnung, Beschlussfähigkeit, Entschuldigungen

Frau Dullinger-Oßwald eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, wünscht allen 
Anwesenden ein schönes neues Jahr und gibt die vorliegende Entschuldigungen 
bekannt und stellt die Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.

1.2 Tagesordnung

Ergänzungen zur Tagesordnung des BA 17 am 21.01.2020

TOP 4.6. Taktverstärker S3 dauerhaft sicherstellen, Dringlichkeitsantrag 
Fraktion Die Grünen vom 15.01.2020

TOP 5.4.3. Zuwendungen aus dem Budget der Bezirksausschüsse Antrag 
des KulturVERSTRICKUNGEN vom 22.03.2018 Kultivierung 
des Areals am Giesinger Grünspitz ab Mai 2018 Verlängerung 
des Bewilligungszeitraumes bis 31.12.2019
- Anhörung des Direktoriums vom 28.01.2019 und 09.01.2020 -

Herr Lorenz erklärt, dass TOP 4.6 zurückgezogen wird.

Der Tagesordnung wird einstimmig mit der Ergänzung um TOP 5.4.3 zugestimmt.

1.3 Protokoll/e

1.3.1. Protokoll/e vom Juni 2019
einstimmig Zustimmung

Protokoll/e vom Dezember 2019
einstimmig Zustimmung

2. Aktuelles

2.1 Bürgeranliegen

2.1.1 Anwesende Bürgerinnen und Bürger

Bürgeranliegen 1:
Herr Schwarzhuber berichtet, dass er zu dem Wasserschaden und der damit ver-
bundenen vorübergehenden Schließung des Restaurant „Golden Palais“ von mehre-
ren Personen angesprochen wurde. Das Restaurant ist nach wie vor geschlossen. 
Es wäre schön wenn man das „Golden Palais“ als Knotenpunkt wieder der Nutzung 
zuführen könnte. Deshalb wäre es ein Anliegen wenn man Kontakt zum Kreisverwal-
tungsreferat herstellen würde und um eine Beschleunigung der Wiedereröffnung bit-
tet.

Herr Lorenz erklärt dass es nach seiner Information sich um einen gigantischen 
Wasserschaden mit riesigen Schäden handelte. Nach Auskunft der Hausverwaltung 
ist vorgesehen diesen so schnell wie möglich zu beheben.



Frau Dullinger-Oßwald bittet Herrn Lorenz bei der Hausverwaltung nochmals nachzu-
fragen.

Der BA verbleibt, dass es versucht wird nachzufragen um die Renovierungsarbeiten 
und damit die Wiedereröffnung zu beschleunigen.

Einstimmig Zustimmung

Bürgeranliegen 2:
Ein anwesender Bürger bittet um eine Prüfung der Sitzuation für Radfahrer*innen 
zwischen der Ungsteiner Straße und dem Giesinger Bahnhof. Er regt den Bau einer 
Brücke an.

Herr Dr. Neumann erklärt, dass es sich um eine gute Idee handelt, allerdings er-
scheint hier eine Umsetzung schwierig.

Es wird vereinbart, dass das Anliegen zur Besprechung in den UA Verkehr zu verwei-
sen. Der Bürger wird zur nächsten Sitzung des UA Verkehr eingeladen und wird ge-
beten, sein Anliegen mittes dem überreichten Formblatt für Bürgeranliegen schriftlich 
zu formulieren.

GeschO-Antrag auf Vertagung in den UA Verkehr

einstimmig Zustimmung

2.1.2 Bürgerschreiben/-anträge

2.1.2.1. Schau- oder Informationskasten mit integriertem Briefkasten an der Ecke Holtzen-
dorffstraße, Feuerbachstraße; Bürgerschreiben vom 06.11.2019 (FF UA Kultur)

Einstimmige Empfehlung:
Schreiben an den Bürger:
Zuständig für einen Schaukasten auf dem Bürgersteig wäre das 
Baureferat – Tiefbau. Auf Privatgrund könnten die Bürger selbst entscheiden.
Einen entsprechenden Antrag für das BA-Budget würde der BA prüfen.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.2. Verbesserung Parken und Abschleppen am Grünwalder Stadion;
Bürgeranliegen vom 02.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Unterstützende Weiterleitung des Schreibens an das KVR und  die PI 23

Herr Möse erklärt, dass das Schreiben der PI 23 bereits vorliegt und vom KVR 
bearbeitet wird. Der Bereich befindet sich nicht im Bereich des Parklizenzgebietes. 
Für die Umsetzung des Antrages kann wenig Hoffnung gemacht werden.

Abstimmung über eine Weiterleitung des Anliegens an das KVR:

einstimmig Zustimmung.



2.1.2.3. Acker an der Grenzstraße München, Bürgeranliegen vom 29.12.2019
(FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme, da reines Informationsschreiben.

Die Bürgerin ist anwesend und berichtet weiter über den aktuellen Stand.

Herr Dr.Neumann bedankt sich für die Informationen durch die Bürgerin.

Kenntnisnahme

2.1.2.4. Parkverbot für LkW im Bereich Sintperstraße/Setzbergstraße;
Bürgeranliegen vom 07.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Weiterleitung an die PI 23 bzw. das KVR mit der Bitte, die Möglichkeiten für eine 
Lösung welche sich aus der StVO ableitet zu prüfen und bis zu einer Umsetzung 
im genannten Bereich regelmäßig die ausliegenden Ausweise für Anwohner zu 
überprüfen und bei Fehlen entsprechende Bußgelder zu fordern.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.5. BA-Schaukasten in der Balanstraße; Bürgeranliegen vom 08.01.2020
(FF UA Kultur)

Einstimmige Empfehlung:
Schreiben an den Bürger: Der Beschluss, den Schaukasten abzubauen wurde 
bereits gefasst.

einstimmig Zustimmung

2.2 Behördenvertreter

2.2.1 Vortrag städtischer Referate

2.2.2 Fragen an die Polizei

Herrn Reinwald fragt bezüglich der bewegten Versammlung an Silvester an, ob es 
Vorkommnisse gab.
Herr Möse (PI 23) erklärt, dass die Veranstaltung bereits um 21:30 Uhr beendet wur-
de und es keine besonderen Vorkommnisse gab.

Herr Möse berichtet über die aktuellen „Einbrüche“ im 17. Stadtbezirk:

In der ehemaligen amerikanischen Siedlung gab es im Zeitraum vom September 
2019 bis Dezember 2019 einen Einbruch..

Im Bereich der Balanstraße gab es sechs Diebstähle. Ein Tatverdächtiger wurde 
Anfang September festgenommen, seitdem gingen die Einbrüche zurück.



Herr Möse teilt mit, dass es seit letztem Wochenende einen 3. Fußballverein im 
Giesinger Stadion gibt. Vier Mannschaften wollen in der kommenden Saison im Städ-
tischen Stadion an der Grünwalder Straße spielen: die Frauen des FC Bayern Mün-
chen, der TSV 1860 München, der FC Bayern München II und der SV Türkgücü-Atas-
por, der vor dem Aufstieg in die Regionalliga steht. Bei einem Vorbereitungsspiel des 
SV Türkgücü-Ataspor und der FC Bayern München II hatten bereits ein Vorberei-
tungsspiel. Insgesamt spielen damit nun drei Drittligisten im Stadion, an den 
Wochennenden müssten wahrscheinlich 2 Spiele stattfinden. 

Frau Dullinger-Oßwald berichtet, dass sie bei dem Vorbereitungsspiel anwesend und 
es ein gesittetes Spiel war. 

Herr Möse merkt hierzu noch an, dass während des Spiels beim Stadion sehr viele 
KfZ geparkt waren.

2.3 Bericht der Vorsitzenden

11.12.2019
Am 11.12.2019 hatte ich das Rederecht im Rathaus beantragt um vor dem Stadtrat 
die Sorge des BA 17 bezüglich dem Hachinger Tal darzubringen.

12.12.2019
Besuch der Schulleiterrunde in der Ichoschule mit Frau Dr. Brunnengräber-Zimmer. 
Durch das Jobcenter Giesing wurde erläutert, welche Kriterien erfüllt sein müssen, 
um Zuschüsse für diverse Kinderförderungen zu bekommen.
Außerdem haben die Schulen berichtet, was bei ihnen alles im Argen liegt. Wir wer-
den demnächst einen Termin im Referat für Bildung und Sport beantragen, um diese 
Missstände an unseren Schulen zu besprechen.

16.01.2020
Informationsveranstaltung des Vorbescheidsverfahrens zum städtischen Stadion an 
der Grünwalder Straße.

21.01.2020
Stadtgestaltungskommission im Rathaus, Themen waren der Neubau auf dem Groß-
marktareal und der Neubau in der Lindwurmstr. 1.

Bekanngabe von anstehenden Terminen:
• Montag 27.01.2020, Banktreffen, 11.00 Uhr, in der Telapost, 

mit Frau Aichele-Rad
• Mittwoch 04.03.2020, Infoveranstaltung zum Neubau Mc Graw Ost, im Anton-

Fingerle-Bildungszentrum

2.4 Bericht aus dem Stadtrat

2.5 Sonstiges



3. Berichte der Beauftragten

3.1 Integration
Frau Brunnengräber-Zimmer berichtet über aktuelle Entwicklungen im Stadtbezirk.

3.2 Flüchtlinge
Frau Muck berichtet, dass die GEWOFAG nun abschließbare Rollatorenunterstände 
anbietet. Zu den Details will Frau Muck noch Kontakt mit der GEWOFAG aufnehmen,
da ein Mietvertrag und gegebenenfalls die Hinterlegung einer Kaution gewünscht 
wird. Frau Muck merkt an, dass der BA die Informationen nur über die Presse erhielt.

3.3 Inklusion
-/-

3.4 Genderfragen
-/-

3.5 Kinder und Jugend

Bericht des Kinder- und Jugendbeauftragten zur Sitzung des BA 17 am 21.1.20

O Die familienbezogene Winterpause ergab wenig Berichtsstoff – es bleibt ein ge-
meinsames Anliegen für die Kinder im Viertel – eventuell im Zuge einer Zwischennut-
zung – einen Schlechtwetter-Spielraum zu schaffen, der von Eltern eigenorganisiert 
wird.

O Erfreulich ist zu vermelden, dass die Bemühungen, einen Volleyball-Platz für die 
Jugendlichen in der Siedlung am Perlacher Forst zu schaffen, inzwischen ihrer Reali-
sierung ein gutes Stück näher gerückt sind:

Ich zitiere aus TOP 6.2.4.5 „Skateanlage und Platz für ältere Kinder in der Siedlung 
am Perlacher Forst“ der heutigen BA-Sitzung:

Das Kommunalreferat wird gebeten, mit der Bundesanstalt für Immobilienaufgaben 
(BImA) Verhandlungen über eine langfristige und unentgeltliche Überlassung der be-
nötigten Freiflächen zu führen.Die definierten Flächen gehen bei erfolgreichem Ver-
handlungsabschluss fachlich und fiskalisch in die Zuständigkeit des Baureferates 
über. Das Baureferat wird gebeten, in Absprache mit dem Bezirksausschuss eine 
Kinder- und Jugendbeteiligung zur Gestaltung und Planung der Spiel- und Sportflä-
chen durchzuführen, im Anschluss ein Planungskonzept zu erarbeiten und dieses 
dem Bauausschuss zur Bedarfs- und Konzeptgenehmigung (Projektauftrag) vorzule-
gen.

a. Anlass / Ausgangslage: Beim Kinder- und Jugendforum in der Siedlung am 
Perlacher Forst, das am 02.03.2018 im Cincinnati Kino stattfand, wurden u. a. folgen-
de Anträge gestellt:

./…..

2.1.1 Geeignete Fläche für den „Platz für ältere Kinder“ Die Anwesenden stellten 
beim o. g. Ortstermin einheitlich fest, dass sich für den Spielplatz für ältere Kinder die
Fläche neben dem bestehenden Basketballplatzunter Umständen besser eignet als 
das Grundstück mit dem Rodelberg. Auch könnte auf dieser Fläche der im 5. Antrag 
im Kinder- und Jugendforum gewünschte Volleyballplatz realisiert werden (siehe An-
lage 4, Lageplan). Das Baureferat/Gartenbau teilt hierzu zusätzlich mit Schreiben 



vom 14.08.2019 Folgendes mit: „Das Grundstück mit dem Rodelberg befindet sich 
ebenfalls im Besitz der BImA. Aufgrund der nahen Wohnbebauung (Lärmschutz) und 
der vorhandenen Geländemodellierung und Nutzung als Rodelberg ist der Grund-
stückteil für einen Platz für ältere Kinder nicht geeignet. Auf dem BimA – Gelände im 
Westen des vorhandenen Basketballfeldes könnte eine Spielanlage mit Angeboten 
für ältere Kinder und Jugendliche angelegt werden. Damit wären die von den Fraktio-
nen beantragten Kinder- und Jugendeinrichtungen auch benachbart und durch den 
bestehenden Gehölzgürtel von der Lincolnstraße abgeschirmt. Die Entfernung zur 
Wohnbebauung beträgt dort etwa 96 m Luftlinie. Somit könnten die Orientierungswer-
te zum Lärmschutz eingehalten werden. “Für die weiteren Planungen ist mit der 
BImA abzuklären, ob das Gelände im Westen des vorhandenen Basketballfeldes für 
die Realisierung eines Spielplatzes für ältere Kinder u. a. mit Volleyballplatz in die 
Planungen mit einbezogen werden kann.

Wie man sehen kann, „höhlt doch steter Tropfen den Stein“ und unsere Gespräche 
und Ortstermine seit März 2018 waren nicht nutzlos.

Das Jugend- und Freizeitzentrum RED DRAGON hat sich schon bereit erklärt, als Ort
für die Kinder- und Jugendbeteiligung zur Durchführung der Maßnahmen zur Verfü-
gung zu stehen.
Dies sollte im engen Verbund mit dem BA bzw. des/der Kinder- und Jugendbeauftrag-
ten geschehen.

3.6 Seniorinnen und Senioren
Frau Wochenauer beantragt eine längere Ampelschaltung an der Kreuzung Schwan-
see – Chiemgaustr.  für senioren und die jüngere Generation. Die derzeitige Phase ist
zu kurz. 
Auf der anderen Seite bei dem Grünstreifen ist die Zeit etwas länger, deshalb sollte 
dies kontrolliert werden.
 
einstimmig Zustimmung

3.7 Mieterbeirat

Frau Dörrie berichtet über eine Veranstaltung im Sozialreferat. Hier Informierte die 
Sozialreferentin Frau Schiwy auch zum Thema Zweckentfremdungen.

Im Jahr 2017 gab es im BA 17 am 14.11.17 einen Antrag bezüglich der Ausübung 
des Vorkaufsrechts durch die Landeshauptstadt München. Dem BA wurde damals 
mitgeteilt, dass das Vorkaufsrecht nicht ausgeübt wird. Frau Dörrie kritisiert, dass ein 
bekannter Stadtrat sich nun dafür einzusetzen scheint, das die letzte Mieterin in dem 
Haus eine Abfindung erhält.

Herr Schwarzhuber erklärt, das eine Änderung des Haushaltsgesetzes erwirkt 
wurde, so dass die BIMA nun wieder die Mieten am unteren Ende des Mietspiegels 
anpassen konnte und die Miete bei 10 € pro m² deckeln kann. Allerdings ist es nur 
eine „kann“ und keine „soll“ Vorschrift. Es wäre wünschenswert, dass diese Kann-
Norm von Seiten der städtischen Wohnungsbaugesellschaften angewendet wird und 
bittet Frau Dörrie, dieses Anliegen an den Mieterbeirat weiterzugeben. 

3.8 gegen Rechtsextremismus



3.9 Baumschutz

3.9.1 Einzelfälle

3.9.1.1. Chiemgaustr. 90

einstimmig Zustimmung

3.9.2 Baumbestandspläne

3.9.2.1. Tirschenreuther Str. 5;
Neubau einer Doppelhaushälfte mit Doppelgarage

Ist lediglich zur Kenntnisnahme.

einstimmig Kenntnisnahme

4. Anträge/Anfragen

4.1. Mehr Sicherheit für Radfahrer*innen an Giesinger Kreuzungen - mehr Radfahrstrei-
fen/ Fahrradaufstellstreifen; Antrag der SPD-Fraktion (vertagt aus 11/19 und 12/19) 
(FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Erneute Vertagung bis der Ortstermin vom UA-Verkehr durchgeführt wurde.

einstimmig Zustimmung

4.2. Mobilität für Menschen mit Handicap vereinfachen!; Antrag Fraktion Die Grünen
(vertagt aus 12/19) (UA Verkehr und UA FSA)

Einstimmige Empfehlung UA Verkehr an den BA 17:
Erneute Vertagung bis der Ortstermin vor TeLa 44 am 22.01.2020 um 18:15 Uhr vom 
UA-Verkehr durchgeführt wurde.

Einstimmige Empfehlung UA FSA an den BA:
Vertagung.

Am 22.01.2020. um 18:15 Uhr, vor der Hausnummer 44, findet ein vom 
UA Verkehr organisierter Ortstermin statt.

Der Vertagung in diesen Ortstermin wird zugestimmt. 

einstimmig Zustimmung

4.3. Erhaltung des Schriftzuges "Unversity of M(a)ryland/Abklärung des Verbleibs;
Antrag der CSU-Fraktion (Vertagt aus 12/19) (FF UA Kultur)

Einstimmige Empfehlung:
Der UA unterstützt den Antrag und fordert von der Stadibau den Erhalt des Schrift-
zugs.



In diesem Zusammenhang bittet der BA die zuständigen Referate der Stadt darum, 
an der Platzgestaltung vor dem Haupteingang der ehemaligen University of Maryland
beteiligt zu werden.

- Es wird nach einer Anfrage bestätigt, dass der Schriftzug noch der Stadibau gehört.

einstimmig Zustimmung

4.4. Personalmangel bei Kinderbetreuungseinrichtungen im 17. Stadtbezirk; 
Antrag Fraktion die Grünen (FF UA FSA)

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Zustimmung

einstimmig Zustimmung

4.5. Spurlinienführung A995/Tegernseer Landstraße/Chiemgaustraße vollenden!; 
Antrag SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Zustimmung und Unterstützung des Antrags.

einstimmig Zustimmung

4.6. Taktverstärker S3 dauerhaft sicherstellen, 
Dringlichkeitsantrag Fraktion Die Grünen vom 15.01.2020

Wurde zurückgezogen.

5. Budget

5.1 Entscheidung über die Gewährung von Zuschüssen aus dem Budget für die 
Bezirksausschüsse

5.1.1. (E) Stadtbezirksbudget
Initiative "Seele einer Stadt"
Projekt "München - Seele einer Stadt" vom 01.02.2020 - 01.02.2021
1.480,00 € / Az. 0262.0-17-0229
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17358
(FF UA Kultur)

Einstimmige Empfehlung:
Der BA bittet darum, MultiplikatorInnen des 17. Stadtbezirks einzubeziehen und bittet 
um Mitteilung, wer hierfür angedacht ist.

Herr Lorenz erklärt zur Empfehlung, dass mit der Antragsstellerin diesbezüglich ein 
Gespräch stattgefunden hat. Hier hat Sie sich nicht bereiterklärt, Multiplikatoren des 
Stadtbezirks einzusetzen. 
Als Alternative wurde angeboten, dass eine Präsentation im Kulturzentrum im 
Giesinger Bahnhof gemacht werden könnte. 
Der UA Kultur sollte die Antragstellerin in die nächste Sitzung des UA einladen.



Herr Lorenz schlägt als Abänderung zum UA Votum den Antrag zu vertagen und die 
Antragstellerin in den UA einzuladen.

GeschO-Antrag auf Vertagung und Einladung der Antragstellerin in den UA

einstimmig Zustimmung

5.2 Anträge und Entscheidungen zu Bestellungen städtischer Leistungen

5.3 Information des Bezirksausschusses über neu eingegangene Anträge auf 
Gewährung von Zuschüssen aus dem Budget für die Bezirksausschüsse

5.4 Sonstiges

5.4.1. Verwendungsnachweise für die Nutzung von Mitteln aus BA-Budget

Einstimmige Empfehlung des UA Kultur:
Kenntnisnahme

Einstimmige Empfehlung des UA FSA an den BA:
Kenntnisnahme

Kenntnisnahme

5.4.2. Kurzbericht über den bezuschussten Spielmobileinsatz 2019 im 17. Stadtbezirk

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

einstimmig Kenntnisnahme

5.4.3. Zuwendungen aus dem Budget der Bezirksausschüsse Antrag des 
KulturVERSTRICKUNGEN vom 22.03.2018 Kultivierung des Areals am 
Giesinger Grünspitz ab Mai 2018 Verlängerung des Bewilligungszeitraumes 
bis 31.12.2019
- Anhörung des Direktoriums vom 28.01.2019 und 09.01.2020 -
(siehe TOP 6.5.6.3.)

Einstimmige Empfehlung des UA Kultur:
Die Fristverlängerung bis zum 31.12.2019 wird bewilligt.

Frau Dullinger-Oßwald merkt an, das es sich hier eventuell um die Anhörung zur 
Fristverlängerung bis 09.01.2020 handelt.

Einer Fristverlängerung, auch bis zum 09.01.2020 wird zugestimmt.

einstimmig Zustimmung



6. Unterausschüsse

6.1 UA Bau/Planung/Wohnen

6.1.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.1.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung 

6.1.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen 

6.1.3.1. Tegernseer Landstraße 239a

- Zustimmung wird empfohlen. Es besteht jedoch die Frage, was mit dem erst 
vor ein paar Jahren neu angelegten Spielplatz geschieht (Verlagerung)?

- Zusatzinfo durch Frau Dullinger-Osswald: Die StabiBau möchte eine 
Anwohnerinformation durchführen und fragt nach einer Örtlichkeit. 
Der UA schlägt den Saal der Gaststätte Gartenstadt vor. Alternativ den Saal 
der Vineyard-Gemeinde.

einstimmig Zustimmung zum UA Votum

6.1.3.2. Tirschenreuther Str. 3: Abbruch und Neubau einer Doppelhaushälfte

Beide Fälle wurden zusammengefasst und Zustimmung empfohlen.

einstimmig Zustimmung

6.1.3.3. Tirschenreuther Str. 5; 
Neubau einer Doppelhaushälfte mit Doppelgarage

Beide Fälle wurden zusammengefasst und Zustimmung empfohlen.

einstimmig Zustimmung

6.1.3.4. Planfeststellungsverfahren für die Erneuerung der Eisenbahnüberführung (EÜ) über 
die Werinherstraße; Strecke 5551 von München Ost nach Deisenhofen
Frist zur Stellungnahme bis spätestens 31.01.2020
Zuleitung vom 19.12.2019
(UA Bau und UA Verkehr)

Zustimmung wird empfohlen. Es wird dringend empfohlen, dass der BA auf eine sehr 
frühzeitige Information der betroffenen Anwohner durch die Bahn besteht 
(Beginn der Arbeiten bereits 2021).

einstimmig Zustimmung



6.1.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben 

6.1.4.1. (U) Wohnungsmarkt München - Expertenbefragung 2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16471

Zur Kenntnis genommen.

6.1.4.2. (U) Mehrjahresinvestitionsprogramm
für die Jahre 2019 - 2023

Gliederungsziffern
3601 Natur- und Denkmalschutz
6100 Referat für Stadtplanung und Bauordnung
6101 Stadtentwicklungsplanung
6110 Lokalbaukommission
6130 Stadtplanung
6150 Städtebauförderung
6200 Förderung Wohnungsbau & Wohnsiedlung

Stellungnahmen zu den Anträgen der Bezirksausschüsse 2, 6, 7, 9, 20 und 21

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15809

Zur Kenntnis genommen.

6.1.4.3. (U) Festsetzung der Reihenfolge großer Siedlungsmaßnahmen für die Jahre 2019 - 
2023
Infrastrukturversorgungskonzept 2019 – 2023

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15810

Zur Kenntnis genommen.

6.1.4.4. Kronepark.
Anträge aus der Einwohnerversammlung vom 25.03.19
Auf dem Bauland selbst Grünflächen schaffen
Verpflichtung von Paulaner zu Ausgleichsflächen auf dem Neubaugelände
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06140

Zur Kenntnis genommen.

6.1.4.5. Liste der Bauvorhaben im 17. Stadtbezirk

Folgende Pläne sollen angefordert werden:
 
Straße                                       Verfahrens-Nr./ Flur-Nr.

Tegernseer Landstr. 131          26529-33
Schwanseestr. 53                     26986-33 
Tegernseer Landstr. 83            27558-33
Bergstr. 5                                 26822-33 (für UA lokale Wirtschaft & Arbeit)
St. Martin Str. 76 (Pkt. 6.1.4.8)



einstimmig Zustimmung 

6.1.4.6. (U) Einbindung und weitere Umsetzung der Konzeption "Freiraum M 2030"-
Leitlinie "Freiraum" und Schlüsselprojekte in Verbindung mit Städtebauförderung
Personal- und Sachmittelbedarf

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16341

Zur Kenntnis genommen.

6.1.4.7. (U) Wettbewerb
"Preis für Stadtbildpflege - Bauen und Sanieren in historischer Umgebung";

Stimmrecht beim Preis für Stadtbildpflege für den örtlich zuständigen Bezirksaus-
schuss
BA-Antrags-Nr. 14-20 / B 02925 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 03 -
Maxvorstadt vom 11.10.2016

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16513

Positiv zur Kenntnis genommen.

6.1.4.8. Unverzügliche Information des BA 17 über die geplante Nachverdichtung mit Büros 
und Wohnungen auf dem Siemensgrundstück St.- Martin – Str. 76 und die Neubebau-
ung des gegenüberliegenden Parkhausgeländes sowie Einbeziehung in das weitere 
Verfahren
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05662

Der Baufall soll angefordert werden. (siehe 6.1.4.5.)

mit 6.1.4.5 erledigt

6.1.4.9. (U) "Wohnungsbau in Holzbauweise"

- Neue ökologische Holzbausiedlungen planen und baulich umsetzen
 Antrag Nr. 14-20 / A 05191 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL
 vom 04.04.2019

- Holzwohnungsbau weiter fördern!
 Antrag Nr. 14-20 / A 06057 von Frau StRin Heide Rieke, Herrn StR Christian 
Müller, Frau StRin Kathrin Abele, Frau StRin Renate Kürzdörfer, Herrn StR Jens Rö-
ver, Frau StRin Ulrike Boesser, Frau StRin Betina Messinger, Herrn StR Haimo Lie-
bich vom 15.10.2019

Neue ökologische Holzbausiedlungen planen und baulich umsetzen
Antrag Nr. 14-20 / A 05191 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 04.04.2019

Holzwohnungsbau weiter fördern!
Antrag Nr. 14-20 / A 06057 von Frau StRin Heide Rieke, Herrn StR Christian Müller, 
Frau StRin Kathrin Abele, Frau StRin Renate Kürzdörfer, Herrn StR Jens Röver, Frau 
StRin Ulrike Boesser, Frau StRin Bettina Messinger, Herrn StR Haimo Liebich vom 
15.10.2019



Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16515

Zur Kenntnis genommen.

6.1.5 Anträge

6.1.6 Sonstiges

6.1.6.1. Nachbesetzung UA BPW aufgrund Ausscheiden Frau Beyhan-Bilgin aus der 
SPD-Fraktion

Die SPD-Fraktion schlägt Herrn Sebastian Wuttke vor.

Herr Wuttke wurde einstimmig angenommen.

6.1.6.2. Vertreter des Bauverein Haidhausen sollen wegen des geplanten Modernisierung der
Wohnanlage in Giesing, Ecke Schlierseestraße / Deisenhofener Straße in die 
Februar-Sitzung des UA eingeladen werden.

einstimmig Zustimmung

6.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung

6.2.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.2.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.2.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.2.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.2.4.1. (U) Haushaltsplan 2020 - Produkt- und zielorientierte Ansätze
Zuschussnehmerdatei 2020, Vollzug des Haushaltsplans 2020 
für den Bereich "Förderung freier Träger" 
des Amtes für Wohnen und Migration

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16937

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

6.2.4.2. (U) Haushaltsplan 2020 - Produkt- und zielorientierte Ansätze
Zuschussnehmerdatei 2020
Vollzug des Haushaltsplanes 2020
für den Bereich "Förderung freier Träger" 
des Amtes für Soziale Sicherung

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16637



Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

6.2.4.3. (U) Haushaltsplan 2020 - Produkt- und zielorientierte Ansätze
Zuschussnehmerdatei 2020
Vollzug des Haushaltsplanes 2020
für den Bereich "Förderung freier Träger"
des Stadtjugendamtes

Personalaufstockung in der Einrichtung "Trafixx"
in Obersendling
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02517 ........................

"Mädchentreff Blumenau" I: Anerkennung als eigenständige Einrichtung und
Anpassung der finanziellen Förderung
Antrag Nr. 14-20 / B 05956 ................................

"Mädchentreff Blumenau" II: Ausstattung des Mädchentreffs mit 2
unbefristeten Vollzeitstellen (Soziale Arbeit)
Antrag Nr. 14-20 / B 05958 ........................

"Mädchentreff Blumenau" IV:
Ortsnah zusätzlichen Raum für Einzelberatung anmieten
Antrag Nr. 14-20 / B 06048 ......................................
"Mädchentreff Blumenau" I:
Anerkennung als eigenständige Einrichtung und Anpassung der finanziellen 
Förderung
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05956 des 20. Stadtbezirkes Hadern vom 11.03.2019

Personalaufstockung in der Einrichtung "Trafixx" in Obersendling
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02517 der Bürgerversammlung des 19. Stadtbezirkes 
Thalkirchen vom 19.03.2019

"Mädchentreff Blumenau" II:
Ausstattung des Mädchentreffs mit 2 unbefristeten Vollzeitstellen (Soziale Arbeit)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05958 des 20. Stadtbezirkes Hadern vom 11.03.2019

"Mädchentreff Blumenau" IV:
Ortsnah zusätzlichen Raum für Einzelberatung anmieten
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06048 des 20. Stadtbezirkes Hadern vom 08.04.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16784

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

6.2.4.4. (U) Haushaltsplan 2020 - Produkt- und zielorientierte Ansätze
Zuschussnehmerdatei 2020
Vollzug des Haushaltsplanes 2020
für den Bereich "Förderung freier Träger"
des Sozialreferates/Gesellschaftliches Engagement/
Bürgerschaftliches Engagement (BE), 
Geschäftsleitung/Sozialplanung und Büro der Referatsleitung



Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16835

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

6.2.4.5. (U) Skateanlage und Platz für ältere Kinder
in der Siedlung am Perlacher Forst

Platz für ältere Kinder!
Antrag Nr. 14-20 / A 04234 .........................

Skateanlage für den Red Dragon
Antrag Nr. 14-20 / A 04231 ........................

17. Stadtbezirk Obergiesing - Fasangarten
Platz für ältere Kinder!
Antrag Nr. 14-20 / A 04234 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 02.07.2018

Skateanlage für den Red Dragon
Antrag Nr. 14-20 / A 04231 von Frau StRin Sabine Bär, Frau StRin Alexandra 
Gaßmann, Frau StRin Kristina Frank, Frau StRin Ulrike Grimm vom 29.06.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16406

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Erfreute Kenntnisnahme, verbunden mit der Bitte, die Umsetzung so bald als 
möglich in Angriff zu nehmen.

Ergänzung durch Herrn Dr. Neumann: 

Bezüglich der geplanten Spielfläche am General-Kalb-Weg möchten wir aller-
dings auf eine Gefahrenquelle hinweisen:
Von der Lincolnstraße zweigt eine Zufahrt zur dort befindlichen Schule ab.
Von dieser Zufahrt wiederum zweigt nach etwa 20-30 m ein Weg ab.

Dieser Weg führt in westlicher Richtung am Jugendzentrum Red Dragon vorbei 
und biegt unmittelbar danach nach Süden ab in Richtung zu den dahinter befindli-
chen Wohneinheiten.
Der Weg führt mitten durch das Gelände, welches als Spielflächen Areal von der 
Stadt projektiert ist und ist weder gewidmet noch beleuchtet. Dies sollte unbe-
dingt bei einer Umsetzung der Planungen berücksichtigt werden.

Dem Vorschlag des UA wird mit der Ergänzung zugestimmt:

einstimmig Zustimmung

6.2.4.6. Ausbau der Mietberatungsstelle



Stärkung der Betreuungsleistungen für Mieterinnen und Mieter in Not

Sitzungsvorlage Nr. 14-20/V 14841

Einstimmige Empfehlung an den BA:
Kenntnisnahme

6.2.5 Anträge

6.2.6 Sonstiges

6.3 UA Verkehr

6.3.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.3.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.3.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.3.3.1. Abfrage des Bedarfs nach Geschwindigkeitsmessungen und Verkehrszählungen in 
Tempo-30-Zonen

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Antwortvorschlag nach grober Vorermittlung durch die Fraktionen des BA 17 mit 
Ergebnis an den Vorsitzenden des UA-Verkehr: 
Vorschlag: Bedarf BA 17 5 – 8 Messungen/Jahr, dreitägig (Di – Do), während der 
Hauptverkehrszeiten. Anforderung durch BA Einzelfallbezogen.

einstimmig Zustimmung

6.3.3.2. Erhalt des General-Kalb-Weges weiterhin als Fußgänger- und Fahrradweg;
- Anhörung des Referates für Stadtplanung und Bauordnung zum Beschlussentwurf -

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Zustimmung zum Referentenentwurf

Herr Lorenz wünscht dass in diesem Zusammenhang die Landeshauptstadt München
darauf hinzuweisen, dass der Zustand des General-Kalb-Weges nach wie vor man-
gelhaft ist. Die Oberfläche des General-Kalb-Weges sollte endlich ordnungsgemäß 
hergestellt werden.

Eine Bewohnerin des Seniorenwohnheimes der AWO hat Herrn Schmitt-Geiger 
gegenüber auch den Wunsch geäußert, dass der Weg ordentlich hergerichtet werden
soll.

Frau Knoblach merkt hierzu an, dass bereits vor einigen Jahren ein Antrag gestellt 
wurde, dass der Weg ordentlich hergestellt wird. Da der Weg von der BIMA überge-



ben wurde, sollte der BA nochmal darüber nachdenken, ob es noch eine andere 
Möglichkeit gibt.

Herr Mehling stellt fest, dass nach dem Vorschlag des UA dem Entwurf zugestimmt 
werden kann. Danach sollte umgehend ein Antrag gestellt werden, dass eine wasser-
durchlässige Oberfläche (wassergebundene Decke) hergestellt werden und der letzte
teil des Weges beleuchtet werden muss.

Herr Schwarzhuber bittet um die Einschränkung, dass es nur das städtische Grund-
stück betrifft.

Frau Knoblach verweist auf den Antrag des BA zur fahrradgerechten Asphaltierung, 
der wieder aufgegriffen werden sollte.

Abstimmung über den Vorschlag des UA mit den besprochenen Änderungen wie 
folgt: Zustimmung zum Referentenentwurf mit dem Hinweis, dass der General-Kalb-
Weg ordnungsgemäß saniert werden muss. Hierbei soll eine versickerungsfähige 
Oberfläche aufgebracht werden. Der Weg und Belag muss behindertengerecht ge-
staltet sein, so dass eine Nutzung mit Rollatoren, Rollstühlen und Fahrrädern glei-
chermaßen möglich ist.

einstimmig Zustimmung

6.3.3.3. Planfeststellungsverfahren für die Erneuerung der Eisenbahnüberführung (EÜ) über 
die Werinherstraße; Strecke 5551 von München Ost nach Deisenhofen Frist zur Stel-
lungnahme bis spätestens 31.01.2020 Zuleitung vom 19.12.2019 
(UA Bau und UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Antwortschreiben an die Stadtverwaltung:
Zustimmung unter der Maßgabe einer rechtzeitigen und umfassenden Information 
der betreffenden Anwohner*innen durch die DB und das Baureferat unter Einbezie-
hung des BA 17.

einstimmig Zustimmung

6.3.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.3.4.1. (U) Mobilität in Deutschland 2017 (MiD)
Haushaltsbefragung zum Alltagsverkehr in München
Ergebnisse
Darstellung der Verkehrsleistung der jeweiligen Verkehrsmittel am Gesamtverkehr in 
München, Antrag Nr. 14-20 / A 03848 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Wal-
ter Zöller vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Fahrradverkehrs innerhalb der Stadtgrenzen Münchens,
innerhalb der letzten 25 Jahre
Antrag Nr. 14-20 / A 03851 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller, 
Frau StRin Sabine Bär vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Lieferverkehrs in München
Antrag Nr. 14-20 / A 03846 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller 



vom 22.02.2018

Darstellung der aufgewendeten Infrastrukturkosten der einzelnen Verkehrsträger im 
Bezug auf den Anteil am Gesamtverkehrsaufkommen in den letzten 25 Jahren
Antrag Nr. 14-20 / A 03845 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller 
vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Lieferverkehrs in München -
Schienengüterverkehr
Antrag Nr. 14-20 / A 03911 von ÖDP vom 16.03.2018

Ist der Modal-Split realistisch dargestellt?
Anfrage Nr. 14-20 / F 01261 von Herrn StR Dr. Michael Mattar, Frau StRin Gabriele 
Neff, Herrn StR Dr. Wolfgang Heubisch, Herrn StR Thomas Ranft, Herrn StR Wolf-
gang Zeilnhofer vom 02.08.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14977

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.2. Einmündung Stettnerstraße in die Tegernseer Landstraße für Radverkehr sicherer 
regeln
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06017

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Erfreute Kenntnisnahme und Akzeptanz der Antwort

6.3.4.3. Maßnahmen gegen die Gefährdung von Kindern und Jugendlichen beim Jugend-
zentrum Red Dragon (Lincolnstraße) durch den Lieferverkehr zum Neubau der Kin-
dertagesstätte
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06831

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Erfreute Kenntnisnahme

6.3.4.4. Taktverstärker bei S3 so bald wie möglich wieder einsetzen
Ziffer 2 des Antrages
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07090

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.5. Gefährliche Situation in der Münchberger-/Obernzeller Straße durch Schwerlastver-
kehr; Bürgerschreiben vom 15.08.2019

- Antwortschreiben der PI 23 -

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.6. Straßen instand halten
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07075



Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Erfreute Kenntnisnahme

6.3.4.7. (U) Bürgerbegehren „Altstadt-Radlring“
Bürgerbegehren „Radentscheid“

Umsetzung - Teil I

Attraktivere öffentliche Räume und Verbesserungen für den Fuß- und Radverkehr im 
Südlichen Bahnhofsviertel 
Antrag 14-20 / A 00828 von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen/RL vom 24.03.2015

Radwegesicherheit XV: 2,50 Meter Mindestbreite für neue Radwege
Antrag Nr. 14-20 / A 04104 der ÖDP vom 18.05.2018 

Alter Botanischer Garten und Elisenstraße: 
Ertüchtigung des Parks und Errichtung von Radwegen 
Antrag Nr. 14-20 / A 04427 von der Fraktion FDP - HUT vom 07.09.2018

Sicherheit im innerstädtischen Radwegenetz erhöhen - Lücken dringend schließen
Antrag Nr. 14-20 / A 04691 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 23.11.2018

Altstadt-RadIring
Antrag Nr. 14-20 / A 04960 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL, DIE LINKE und ÖDP 
vom 06.02.2019

Verkehrswende jetzt einleiten - autofreie Altstadt IV
Neuaufteilung der Verkehrsflächen auf der Ludwigsbrücke, in der Zweibrückenstraße,
am Isartor und am Thomas-Wimmer-Ring
Antrag 14-20 / A 05125 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 22.03.2019

Verkehrswende jetzt einleiten – Vorfahrt fürs Rad 5 – Endlich Radstreifen für die Lind-
wurmstraße
Antrag Nr. 14-20 / A 05346 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 10.05.2019 

Verkehrswende jetzt einleiten – Vorfahrt fürs Rad 6 – Provisorische Radstreifen für 
die Ludwigstraße
Antrag Nr. 14-20 / A 05347 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 10.05.2019

Attraktivere öffentliche Räume und Verbesserungen für den Fuß- und Radverkehr im 
Südlichen Bahnhofsviertel
Antrag Nr. 14-20 / A 00828 von Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN/RL vom 
24.03.2015

Radwegsicherheit XV: 2,50 Meter Mindestbreite für neue Radwege
Antrag Nr. 14-20 / A 04104 von ÖDP vom 18.05.2018

Alter Botanischer Garten und Elisenstraße: 
Ertüchtigung des Parks und Errichtung von Radwegen
Antrag Nr. 14-20 / A 04427 von FDP - HUT Stadtratsfraktion vom 07.09.2018

Sicherheit im innerstädtischen Radwegenetz erhöhen – Lücken dringend schließen
Antrag Nr. 14-20 / A 04691 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 23.11.2018



Altstadt-Radlring
Antrag Nr. 14-20 / A 04960 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL, DIE LINKE, ÖDP vom 
06.02.2019

Verkehrswende jetzt einleiten – autofreie Altstadt IV
Neuaufteilung der Verkehrsflächen auf der Ludwigsbrücke, in der Zweibrückenstraße,
am Isartor und am Thomas-Wimmer-Ring
Antrag Nr. 14-20 / A 05125 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 22.03.2019

Verkehrswende jetzt einleiten – Vorfahrt fürs Rad 5 –
Endlich Radstreifen für die Lindwurmstraße
Antrag Nr. 14-20 / A 05346 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 10.05.2019

Verkehrswende jetzt einleiten – Vorfahrt fürs Rad 6 –
Provisorische Radstreifen für die Ludwigstraße
Antrag Nr. 14-20 / A 05347 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 10.05.2019

Radln auf der Schwanthalerstraße – keinen halbe Sachen machen
Antrag Nr. 14-20 / A 05360 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 14.05.2019

Modellprojekt geschützte Fahrradstreifen (protected bike-lines)
Antrag Nr. 14-20 / A 04199 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 20.06.2018

Neuaufteilung und Umplanung der Verkehrsflächen am Isartor und am Thomas-Wim-
mer-Ring  -  Antrag zur dringlichen Behandlung spätestens im Planungsausschuss 
am 04. Dezember 2019
Antrag Nr. 14-20 / A 06015 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 01.10.2019

Inhalte des Bürgerbegehren Radentscheid auf Umsetzbarkeit überprüfen
Antrag Nr. 14-20 / A 05165 von Frau StRin Bettina Messinger, Herrn StR Alexander 
Reissl, Herrn StR Jens Röver vom 29.03.2019

Sicherheit im innerstädtischen Radverkehrsnetz erhöhen – Lücke in der Ohlmüller-
straße dringend schließen
Antrag Nr. 14-20 / A 05801 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 09.08.2019

Bürgerbegehren "Altstadt-Radlring" 
Bürgerbegehren "Radentscheid"
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06467 von CSU-Fraktion vom 20.12.2019

Radentscheid umsetzen: Die beteiligten Referate berichten regelmäßig über geplan-
te, eingeleitete und abgeschlossene Maßnahmen ("Fahrrad-Ticker")
Antrag Nr. 14-20 / A 06088 von DIE LINKE, ÖDP vom 21.10.2019

Mehr Transparenz zu Kosten und Nutzen von Verkehrssystemen
Antrag Nr. 14-20 / A 05703 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL, DIE LINKE, ÖDP vom 
25.07.2019

Übernahme der Forderungen der beiden Bürgerbegehren zum Altstadt-Radlring und 
zum Radentscheid sowie erste Schritte zu deren Umsetzung
Antrag Nr. 14-20 / A 05641 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL, ÖDP, DIE LINKE vom 
16.07.2019



Bürgerbegehren "Altstadt-Radlring" 
Bürgerbegehren "Radentscheid" - Umsetzung - Teil I
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06444 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
20.12.2019

Bürgerbegehren "Altstadt-Radlring" 
Bürgerbegehren "Radentscheid"
Ergaenzungsantrag Nr. 14-20 / A 06445 von SPD-Fraktion vom 20.12.2019

Bürgerbegehren "Altstadt-Radlring" Bürgerbegehren "Radentscheid" 
Umsetzung - Teil I Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06446 von ÖDP vom 20.12.2019

Bürgerbegehren "Altstadt-Radlring" Bürgerbegehren "Radentscheid"
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06447 von FDP  Stadtratsfraktion vom 20.12.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15585

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.8. Wiederaufnahme des 10-Minuten-Takts während des Berufsverkehrs bei der S3 Süd 
Deisenhofen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07089

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.9. (U) Programm im Zuge der Erneuerung
von Eisenbahnbrücken durch die DB
im   2. Stadtbezirk Ludwigsvorstadt - Isarvorstadt,
im   5. Stadtbezirk Au - Haidhausen,
im   6. Stadtbezirk Sendling,
im 10. Stadtbezirk Moosach,
im 14. Stadtbezirk Berg am Laim,
im 16. Stadtbezirk Ramersdorf - Perlach,
im 17. Stadtbezirk Obergiesing - Fasangarten,
im 21. Stadtbezirk Pasing - Obermenzing und
im 22. Stadtbezirk Aubing - Lochhausen - Langwied

Jährlicher Sachstandsbericht
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15999

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Anmerkung zu Punkt 2.3 EÜ Chiemgaustraße:
Die Stadtverwaltung wird aufgefordert, im Rahmen der Untersuchungen zur Planung 
der EÜ Chiemgaustraße in Verbindung mit dem zu erwarteten, erhöhten Straßen-
bahnverkehr Richtung Sraßenbahndepot/-werkstätte an der Ständlerstraße eine Än-
derung der Schienenführung zum  Depot über den Schwanseeplatz und die Ständler-
straße (in weiten Teilen über das existente Schienennetz der Tram 18) als Alternative 
zur Schienenführung über die Chiemgaustraße und die Aschauerstraße zu 
prüfen/planen. Begründung: die Ständlerstraße einschließlich der dortigen EÜ ist breit
genug, um zwischen der Schwanseestraße und dem Straßenbahndepot Schienen 
von der bestehenden Trasse der Tram 18 aus dorthin zu verlegen. Der Wegfall der 



Schienenführung in der Chiemgau- und Aschauerstraße würde, besonders bei dem 
zu erwartenden, erhöhten Straßenbahnaufkommen Richtung Depot/Werkstatt zu ei-
ner deutlichen Entlastung in der verkehrlich hoch belasteten Chiemgaustraße führen 
und den Schadstoffausstoß des MIV in diesem hoch belasteten Teil des Mittleren 
Rings senken.

einstimmig Zustimmung

6.3.4.10. Parksituation im Bereich der Untersbergstraße;
Antwortschreiben der PI 23 vom 17.12.2019 an Beschwerdeführerin

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.11. Bus-Osttangente planen und einrichten!; BA-Antrag Nr. 14-20/B 07084 des BA 17 
Obergiesing-Fasangarten
- Beschluss des BA 12 Schwabing-Freimann vom 10.12.2019 -

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.5 Anträge

6.3.6 Sonstiges

6.4 UA Umwelt und Gesundheit

6.4.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.4.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.4.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.4.3.1. Entscheidungsbefugnis über Maßnahmen der Luftreinhaltung

Runder Tisch von Experten, Entscheidern der Landeshauptstadt München und
Mitgliedern des Bezirksausschusses 17 zur Identifikation von Maßnahmen zur kurz-
fristigen Verbesserung der Luftsituation in Giesing;

Empfehlung Nr. 14-20/E 02766 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes Ober-
giesing-Fasangarten 
am 04.07.2019
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- Anhörung des Bezirksausschusses -

Einstimmige Empfehlung:
Der BA nimmt das Gesprächsangebot des RGU dankend an und lädt das RGU und 
externe ExpertInnen ein, in einer der kommenden Sitzungen des UA Umwelt das 



Thema zu besprechen. Das RGU wird gebeten, hierfür ExpertInnen zu benennen.
Die Mitglieder des UA Verkehr werden eingeladen an dieser Sitzung teilzunehmen.

Der UA Umwelt wird beauftragt dieses Gespräch vorzubereiten.

einstimmig Zustimmung

6.4.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.4.4.1. Ergreifung effizienter Maßnahmen zur Reduktion der Stickoxid-Belastung in Obergie-
sing-Fasangarten;
Empfehlung Nr. 14-20/E01623 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes Ober-
giesing-Fasangarten

- Entscheidung des Oberbürgermeisters Dieter Reiter-

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

6.4.4.2. (U) Baumschutz in der Landeshauptstadt München 

Anträge und Empfehlung

a) Hart durchgreifen bei nicht genehmigten Grundstücksrodungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05024 
b) Mehr Schutz für Bäume I
Sicherheitsleistung für Baum-Ersatzpflanzungen auch in München einführen – Le-
bensqualität in München bewahren
Antrag Nr. 14-20 / A 05151
c) Mehr Schutz für Bäume II
Höhere Strafen bei ungenehmigten Baumfällungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05152
d) Mehr Schutz für Bäume VI
Baumrecht gegenüber Baurecht stärken – keine Baumfällungen mehr für Tiefgaragen
Antrag Nr. 14-20 / A 05156 
e) Unterbindung und deutliche Bestrafung nicht genehmigter Baumfällungen / Grund-
stücksrodungen
BA-Antrags-Nr. 14-20 / B 05913
f) Baumrecht vor Baurecht
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02504 
g) Gartenstadt Obermenzing;
Drastische Erhöhung des Bußgeldes für Baumrodungen ohne Genehmigung
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02538
h) Schutz der Bäume und des Charakters / der städtebaulichen Kultur im Stadtviertel
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02531
Hart durchgreifen bei nicht genehmigten Grundstücksrodungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05024 von Herrn StR Frieder Vogelsgesang vom 22.02.2019

Mehr Schutz für Bäume I
Sicherheitsleistung für Baum-Ersatzpflanzungen auch in München einführen – Le-
bensqualität in München bewahren
Antrag Nr. 14-20 / A 05151 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019



Mehr Schutz für Bäume II
Höhere Strafen bei ungenehmigten Baumfällungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05152 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019

Mehr Schutz für Bäume VI
Baumrecht gegenüber Baurecht stärken – keine Baumfällungen mehr für Tiefgaragen
Antrag Nr. 14-20 / A 05156 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019

Unterbindung und deutliche Bestrafung nicht genehmigter Baumfällungen / Grund-
stücksrodungen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05913 des 21. Stadtbezirkes Pasing vom 12.03.2019

Baumrecht vor Baurecht
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02504 der Bürgerversammlung des 19. Stadtbezirkes 
Thalkirchen vom 19.03.2019

Gartenstadt Obermenzing;
Drastische Erhöhung des Bußgeldes für Baumrodungen ohne Genehmigung
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02538 der Bürgerversammlung des 21. Stadtbezirkes 
Pasing vom 26.03.2019

Schutz der Bäume und des Charakters / der städtebaulichen Kultur im Stadtviertel
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02531 der Bürgerversammlung des 21. Stadtbezirkes 
Pasing vom 26.03.2019

Baumschutz in der Landeshauptstadt
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06357 von CSU-Fraktion vom 05.12.2019

Baumschutz in München stärken
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06354 von ÖDP vom 05.12.2019
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Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

Der Stadtbezirk 17 wurde vor einiger Zeit als Modellbezirk für die Untersuchung für 
den Vollzug der Baumschutzverordnung ausgewählt. Der BA bittet die Verwaltung 
darum, ihm die Erkenntnisse dieser Untersuchung zeitnah zur Verfügung zu stellen.

6.4.4.3. Förderung der Nutzung von E-Bikes
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04861

Einstimmige Empfehlung:
Mangels Vorlage kann der BA den TOP nicht zur Kenntnis nehmen. Wir bitten um 
Übersendung der Stellungnahme.

Frau Dullinger-Oßwald stellt fest, dass entsprechend der Tagesordnungspunkt vertagt
werden müsste.

einstimmig Zustimmung zu der Vertagung



6.4.4.4. Ergreifung effizienter Maßnahmen zur Reduktion der Stickoxid-Belastung in Obergie-
sing-Fasangarten
BA-Antrag Nr. 14-20 / E 01623

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

6.4.4.5. Baumentfernungen und Gehölzpflegemaßnahmen an Straßen und in öffentlichen 
Grünflächen

- Unterrichtung durch das Baureferat - Gartenbau -

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

6.4.4.6. (U) Landschaftsbezogene Wegekonzeption für den Grüngürtel - 
Ergebnisse der Studie und weiteres Vorgehen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15984

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

6.4.5 Anträge

6.4.6 Sonstiges

6.4.6.1. Online-Petition Frischluftschneise

Der UA begrüßt die Online-Petition und hofft auf rege Beteiligung der BürgerInnen 
und bittet die Geschäftsstelle darum, die angrenzenden BAs auf die Petition hinzu-
weisen (https://www.openpetition.de/petition/online/muenchen-erstickt-frisch-
luftschneise-hachinger-tal-freihalten-keine-bebauung-im-gruenzug).

Herr Mehling erklärt, dass es sich zwischen der gesammelten Unterschriften auf Pa-
pier und der Online Petition um zwei verschiedene Vorgänge handelt und man bei 
beiden Petitionen gleichzeitig unterschreiben kann.

einstimmig Zustimmung

6.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport

6.5.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.5.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.5.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

https://www.openpetition.de/petition/online/muenchen-erstickt-frischluftschneise-hachinger-tal-freihalten-keine-bebauung-im-gruenzug
https://www.openpetition.de/petition/online/muenchen-erstickt-frischluftschneise-hachinger-tal-freihalten-keine-bebauung-im-gruenzug


6.5.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.5.4.1. Schmückung von Gefallenendenkmälern am Volkstrauertag 2019;
Anfrage des BA 17 Obergiesing-Fasangarten vom 18.11.2019

- Antwortschreiben der Städt. Friedhöfe München -

Einstimmige Empfehlung:
Der BA bedankt sich für die Antwort, fragt nach, welche Gefallenendenkmäler es im 
Bezirk gibt, und bittet darum, Ansprechpartner zu vermitteln.

einstimmig Zustimmung

6.5.4.2. Sportmöglichkeiten für die Siedlung am Perlacher Forst erhalten
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07061

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme

einstimmig Kenntnisnahme 

6.5.4.3. Dauerhafter Erhalt des Sportgeländes des SV Stadtwerke München 
in der Lauensteinstraße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06316

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme im Vertrauen darauf, eine vereinsnahe und befriedigende Alternative 
zu finden.

einstimmig Zustimmung

6.5.4.4. Sportbauprogramm 2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20/V 16719

Einstimmige Empfehlung:
Kenntnisnahme.

Der BA sieht weiterhin einen dringenden Bedarf an Sportplätzen im 17. Stadtbezirk 
und sieht hier weiterhin die ESM in der Pflicht. Diesbezüglich soll das RBS nochmals 
Kontakt mit der ESM aufnehmen um eine Mehrfachnutzung der Sportanlagen zu er-
möglichen.

einstimmig Zustimmung

6.5.5 Anträge



6.5.6 Sonstiges

6.5.6.1. Vorinformation zum „Tag des offenen Denkmals“

Thema: „Chance Denkmal: Erinnern. Erhalten. Neu denken.“
Die BA-Mitglieder sind aufgefordert, Ideen und Vorschläge zu machen und in einer
der nächsten UA-Sitzungen einzubringen.

6.5.6.2. Gespräch der BA-Vorsitzenden mit dem neuen Kulturreferenten am 20.02.2020

Es besteht die Möglichkeit, im Vorfeld Fragen zu stellen, die bei der Veranstaltung be-
antwortet werden.
Die Fragen sind der Vorsitzenden bis zum 05.02. mitzuteilen.

6.5.6.3. Bewilligungs-Verlängerung für den Antrag der Kulturverstrickungen vom 22.03.2018 
„Kultivierung des Areals am Giesinger Grünspitz“
(siehe TOP 5.4.3.)

Einstimmige Empfehlung:
Die Fristverlängerung bis zum 31.12.2019 wird bewilligt.
Wurde unter TOP 5.4.3 bereits behandelt.

6.5.6.4. Informationsveranstaltung am 16.01.2020 zur Zukunft des Grünwalder Stadions

6.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

6.6.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.6.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.6.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.6.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.6.4.1. (U) Erfassung des Einzelhandels im gesamten Stadtgebiet der Landeshauptstadt 
München

Satzung zur Durchführung einer Erhebung
des Einzelhandels der Landeshauptstadt München
(Datenerhebungssatzung EH)
mit ergänzender Befragung

Vergabeermächtigung

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16302

Der UA empfiehlt einstimmig: 
Kenntnisnahme



6.6.4.2. Welche M-WLAN-Standorte plant M-net in München ?
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06131

Der UA emfiehlt einstimmig: 
Bedauernde und verwunderte Kenntnisnahme bezüglich des Auguste-Kent-Platzes. 
Die Begründung, warum dieser Standort nicht auch mit W-LAN ausgestattet werden 
kann, ist nicht nachvollziehbar. Zur Einweihung des Platzes wurde bereits über die 
Einrichtung eines W-LAN Hotspots gesprochen und die verantwortlichen Stellen teil-
ten damals mit, dass dies am Auguste-Kent-Platz möglich sei. 

Der UA empfiehlt, eine Aufstellung der jeweils geplanten Kosten für das W-LAN an 
den drei Standorten Tegernseer Platz, Auguste-Kent-Platz und Ella-Lingens-Platz 
anzufordern, um die vom RAW erwähnten „kostenintensiven Tiefbaumaßnahmen“ am
Auguste-Kent-Platz mit den Ausgaben für die Hotspots an den anderen Standorten 
vergleichen zu können. 

Falls die dortigen Baumaßnahmen tatsächlich zu teuer wären, könnte man 
vielleicht stattdessen vom nächstgelegenen Glasfaseranschluss über Richtfunk 
W-LAN bereitstellen. Ob das Glasfasergebiet von M-net hierfür nahe genug liegt, 
müsste geprüft werden. Als zweite Alternative wäre es vielleicht möglich, in 
Kooperation mit den ansässigen Geschäften einen Hotspot einzurichten. 

einstimmig Zustimmung

6.6.4.3. Schank- und Speisenwirtschaft "Hohenwart";
Antrag auf unveränderte Fortführung

Der UA empfiehlt einstimmig: 
Kenntnisnahme

einstimmig Kenntnisnahme

6.6.4.4. Zwischennutzungen in Obergiesing fördern
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07083

Der UA empfiehlt einstimmig: 
Kenntnisnahme

einstimmig Kenntnisnahme

6.6.5 Anträge

6.6.6 Sonstiges

7. Sonstige Fälle

7.1 Sonstige Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung



7.2 Sonstige Anhörungsfälle / Stellungnahmen

7.2.1. Berechnung der Zahl der Mitglieder
der Bezirksausschüsse ab der Amtsperiode 2026 bis 2032

- Anhörung durch das Direktorium -

Einstimmige Empfehlung des UA Kultur:
Der Vorstand zuzüglich Herrn Wagner befassen sich mit dem TOP und formulieren 
eine Stellungnahme. Die Fraktionen werden aufgefordert, hierzu ihre Erfahrungen 
an den Vorstand zu kommunizieren.

Herr Lorenz betont, dass es wichtig ist, dass sich der BA damit befasst. Für eine ab-
schließende Stellungnahme benötigt allerdings Zeit für Überlegungen. Daher sollte 
der Verwaltung mitgeteilt werden, dass der BA 17 im Sommer 2020 eine Rückmel-
dung zur Thematik geben wird.

Herr Schwarzhuber betont, dass auch die Anregung über den Zuschnitt des Stadtbe-
zirks, den der jeweilige BA vertritt bedacht werden sollte. Hierbei können auch die 
zum Teil unsinnigen, historisch gewachsenen Grenzen hinterfragt werden.

Herrn Wagner schlägt vor, dass Thema in der ersten Sitzung des neuen Gremiums 
zu behandeln.

Gegenrede durch Frau Knoblach. Sie argumentiert dafür, dass sich der derzeitige BA 
damit befasst.

Herr Mehling merkt an, dass er die Problematik sieht, dass alle 25 Bezirksausschüs-
se angehört werden und sich zur Verschiebung von Stadtteilgrenzen äußern müssen.

Nach eingehender Diskussion wird folgender Beschluss gefasst:

Der Beschlussempfehlung des UA Kultur wird mehrheitlich, bei einer Gegenstimme 
von Herrn Wagner, zugestimmt.

7.3 Sonstige Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

8. Termine, Ankündigungen, Verschiedenes

8.1 Termine der Sitzungen der Unterausschüsse

8.1.1 UA Bau/Planung/Wohnen

8.1.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung

8.1.3 UA Verkehr

8.1.4 UA Umwelt und Gesundheit

8.1.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport



8.1.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

8.2 Ankündigungen

8.3 Verschiedenes

9. Nichtöffentlicher Teil

- gesonderte Ladung - 

Für die Richtigkeit:

München, 21.01.2020

gez. gez.

Carmen Dullinger-Oßwald Florian Schmauser
Vorsitzende im BA 17 Direktorium HA II / BA – G Ost
Obergiesing-Fasangarten (Protokoll)


